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“原点的故事·中国特色社会主义为什么好”思享会④丨雄安新区：

千年之城 点亮未来

（视频部分，以下为视频内容文字稿）

视频花字：

河北·保定 阜平

2012 年 习近平总书记向全党全国发出了脱贫攻坚的动员令

浙江·湖州 余村

2005 年 时任浙江省委书记习近平首次提出绿水青山就是金山银山

湖南·湘西 十八洞村

2013 年 习近平总书记首次提出精准扶贫理念

河北 雄安新区

2016 年 习近平总书记指出 建设雄安新区是千年大计 国家大事

原点的故事·中国特色社会主义为什么好 思享会

千年之城 点亮未来

河北·雄安新区

配音：

千年大计，国家大事。设立河北雄安新区，是以习近平同志为核心的党中央深入推进

京津冀协同发展作出的一项重大决策部署。习近平总书记亲自谋划、亲自部署、亲自推动，

倾注了大量心血。

字幕：雄安新区将是我们留给子孙后代的历史遗产，必须坚持“世界眼光、国际标准、

中国特色、高点定位”理念，努力打造贯彻新发展理念的创新发展示范区。

——习近平

五年过去，未来之城初见雏形，京畿大地上，一座高水平的社会主义现代化城市正拔

节生长。今天，让我们跟随本期特邀嘉宾，国务院发展研究中心研究员周宏春，一起走进

雄安新区，探访原点的故事，找寻“中国特色社会主义为什么好”的核心密码。
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字幕：第一站 雄安新区规划展示中心

配音：

夏雨，雄安规划设计研究院党支部书记、常务副院长，参与雄安新区多项规划编制。

现场同期声：

城市要做成一个立体化的城市，地下空间要求同层的互联互通。

配音：

千年大计，规划先行。把每一寸土地都规划得清清楚楚后再开工建设，是习近平总书

记从一开始就对雄安新区提出的要求。规划建设一座承载千年大计使命的城市，雄安没有

先例可循，也没有模式可依，需要从零起步先行探索。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：编制雄安新区规划，第一步工作你们做什么？

雄安规划设计研究院党支部书记、常务副院长 夏雨：肯定是现状调研。从 2017 年 4

月公布以后，我们进行了两轮公开大规模的调研。2018 年的 4 月份，我们又进行了一轮大

规模的调研，属于地毯式的。我们是分了八个团队，历时三个月，当时是 637 个村庄，每

一个村庄都走到了。就是想记录一下，在大规模建设之前雄安本来的样子。一个城市，它

是一个大的一个复杂的巨系统。当时为了编好雄安的规划，我们邀请了国内外 1000 多名的

专家、200 多个国内外的编制团队，我们也动用了咱们全国 2500 多名的专业技术人员。

配音：

在精细而繁琐的前期调研基础上，规划编制终于逐渐成型。

雄安规划设计研究院党支部书记、常务副院长 夏雨：雄安新区我感觉规划最大特点是，

把高质量发展的理念贯穿到整个规划编制过程中，有一个非常重要的任务就是建设绿色智

慧新城。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：那么规划过程中邀请不同领域的专家来，每个专

家肯定有不同的看法，势必产生观点的碰撞。

雄安规划设计研究院党支部书记、常务副院长 夏雨：我给您讲一个从规划落实到设计

里的一个小故事。当时我们在讨论雄安高铁站方案的时候，一开始方案是，它的顶子是完

整的一个顶子。因为它的设计理念是一滴露珠，发现它这个顶子能耗比较高，室内的采光

不是特别好。我们就给铁总（中国国家铁路集团有限公司）提出了一个大胆的想法，我们

能不能把京雄和津雄两个场站中间加一个光廊，光廊就可以大大提高我们整个室内的这种

自然采光度，降低能耗。经过研究，他们提出了一个 15 米、20 米和 40 米的方案，最后采

用的是 15 米的光廊。大家有一个共识的建设标准，高质量发展不是某一项高，是大家配合

起来城市系统它是高质量发展的。

旁白[国务院发展研究中心研究员 周宏春]：
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规划是最重要的起点。雄安新区坚持把习近平总书记重要讲话和指示批示精神作为根

本遵循，尊重城市发展规律，夯实规划编制基础。在规划编制过程中，完整准确全面贯彻

新发展理念，坚持开门开放编规划，汇聚国内外高端智慧，集成先进理念，为美好蓝图嵌

入高质量基因，确保规划成果能经得起历史检验、经得起人民检验。

字幕：第二站 雄安新区地下综合管廊

配音：

有了高起点的规划设计，更要有高标准的建设实施。党的二十大报告提出，高标准、

高质量建设雄安新区。而先地下、后地上正是雄安新区规划之新、理念之新的重要体现。

被称为地下生命线的雄安地下综合管廊，将满足城市能源 、电力、通讯、供水传输等一系

列需求。

现场同期声：

原来现浇咱们都是 30 米一节，现在都是 4 米、6 米、8 米一节，接缝多了很多。

配音：他叫郗文彬，中国雄安集团基础建设有限公司综合统筹部的一名员工，主要负

责雄安新区容东、容西、启动区地下综合管廊规划设计以及质量把控。

中国雄安集团基础建设有限公司综合统筹部部长 郗文彬：咱们现在所在的位置就是咱

们启动区 NA8 装配式管廊的现场，这是我们 2021 年 5 月份开工建设的，2021 年 9 月份建设

完成的 800 米装配式管廊。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：这个装配式管廊是咱们国内首创吗？

中国雄安集团基础建设有限公司综合统筹部部长 郗文彬：是国内首创。因为在新区大

家都常说无创新不雄安，在 2020 年我们就在设想，因为新区要建设大概 300 公里的管廊，

所以我们当时研究了国内首创的长节段大吨位的装配式预制管廊。它最大的优势，第一个

就是实现了管廊在工厂里的预制。您看，咱们这个墙面非常平整、光滑，这就是它实现了

一个标准化、流水线化的一个生产加工。第二个，它可以一方面在工厂里预制，另一方面，

现场基坑开挖、并行施工，这样的话，我的施工效率就大大提升了。我们测算下来，整个

工期大概缩短了 1/3。

配音：

创新二字说起来容易，做起来却困难重重。装配式、长节段、大吨位，这样的尝试建

设投资大、施工难度高，来自各方的反对声此起彼伏。

中国雄安集团基础建设有限公司综合统筹部部长 郗文彬：当时大家其实讨论最大的一

个难点就是，800 米的一个实验段，要为它建一个预制厂到底值不值。它也面临着将来预制、

吊装、运输有可能失败（的问题）。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：那么你们在争议以后怎样形成共识的？
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中国雄安集团基础建设有限公司综合统筹部部长 郗文彬：我们也是克服重重的阻力，

我们邀请国内一流的专家进行论证、课题攻坚，另外我们也是给大家介绍长节段、大吨位

这种装配式管廊的推广对于雄安的一个价值，这样最后得到了大家的认可和肯定。因为雄

安新区是千年大计，尤其是现在我们倡导的是雄安质量，一定要做样板工程，我们也是努

力把雄安综合管廊的建设模式在国内推广开来，打造一种可复制、可推广的管廊建设模式。

配音：

高标准、重创新，如今，雄安新区综合管廊建设如火如荼，一座充满希望的地下之城

正加快成型。

中国雄安集团基础建设有限公司党委书记、董事长 张耀东：管廊的建设我们遵循的就

是绿色、低碳、高效、安全、 智能，先地下后地上的原则，形成地下一座城、地上一座城，

通过我们智慧运营的平台形成云里一座城。我们的规划理念到我们的设计，到建造，到后

期的运营，整个是一体化、全生命周期来进行管理的。我们起点就是高质量，我们一定要

把新区建设成为一个妙不可言、心向往之的未来之城。

旁白[国务院发展研究中心研究员 周宏春]：

高质量发展是我们党立足中国特色社会主义进入新时代、发展进入新阶段提出的新目

标、新要求。雄安新区统筹地上、地下、云上发展空间、发展格局，将高质量发展理念

体现在工程建设的每一个环节、每一个细节，夯实了千年雄安的建设基础，这是雄安新区

世界眼光、国际标准、中国特色、高点定位建设理念的生动实践。

字幕：第三站 雄安新区白洋淀

雄安新区鸟类摄影师 贺友顺：现在到了候鸟迁徙的季节了，今天咱碰碰运气，看看能

不能找到青头潜鸭。

配音：

贺友顺在白洋淀边长大，对这片水域有很深的感情，闲暇时他总喜欢去白洋淀拍鸟。

今天，贺友顺又起了个大早，来到了白洋淀烧车淀附近。

雄安新区鸟类摄影师 贺友顺：（以前）环境的因素、人为的因素造成鸟很少，转半天

能见一两只就不错了。（现在）生活在这里的人是很幸运的，能见到这么多鸟，人与自然

这么和谐。

我是在 2018 年的时候发现的这个鸟种（青头潜鸭），它现在属于是国家一级的保护动

物，当时只发现了两只，我们就非常惊讶了，说明白洋淀的水质、各种环境已经变好了。

白洋淀候鸟迁徙季到了，可能在别的地方也有，白洋淀范围内我就开始找青头潜鸭，看看

是不是能再发现。
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这一块很可能有青头潜鸭，那现在目测看很可能有，用望远镜看一下。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：那试试看。

雄安新区鸟类摄影师 贺友顺：有青头潜鸭。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：真的啊，我来看看。

雄安新区鸟类摄影师 贺友顺：这太幸运了，今天发现青头潜鸭了。我目测的数量应该

在 30 只以上。

配音：

尊重自然、顺应自然、保护自然，是全面建设社会主义现代化国家的内在要求。伴随

着雄安新区设立，白洋淀迎来有史以来最大规模的系统性生态治理，到 2021 年，白洋淀淀

区及上游有水入淀河流水质全部达到Ⅲ类及以上标准。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：环境好了以后来了很多鸟，你见过大概有多少

种？

雄安新区鸟类摄影师 贺友顺：我现在记录到的鸟，就是我拍到的鸟，136 种了。鸟类

相当于环境的一个晴雨表，它对这个环境要求是非常严的。新区设立以后变化是非常大的，

就跟上了（开展了）各种环境的整治。白洋淀的水清了、天蓝了，水生物也好，水草也好，

植物也好，生物多样性也在这方面明显体现出来了。作为一个白洋淀人，我感觉到非常骄

傲和自豪。

旁白[国务院发展研究中心研究员 周宏春]：

习近平总书记曾经说过，环境就是民生。雄安新区设立以来，坚持生态优先、绿色发

展，系统治理水污染。珍稀鸟类回来彰显出白洋淀乃至雄安新区生态环境质量的全面好转，

为建设“蓝绿交织 水城共融”的绿色生态宜居家园提供了有力支撑，奠定了良好的基础。

字幕：第四站 雄安新区容西片区飞泉社区

雄安新区容西片区飞泉社区（临时）党支部书记 梁树：您好，您是哪儿的业主？

飞泉社区居民：是咱飞泉园中社区的。

雄安新区容西片区飞泉社区（临时）党支部书记 梁树：咱们联合电信（公司）为回迁

群众先解决一部分就业问题。

配音：

这个穿梭在人群中的身影，是雄安新区容西片区飞泉社区临时党支部书记梁树。这两

天，解决回迁居民迫在眉睫的就业问题，成了他工作中的特别关注。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：通过沟通提供了什么方面的就业机会？
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雄安新区容西片区飞泉社区（临时）党支部书记 梁树：跟各个企业互相沟通，给回迁

群众应该是量身定制，因为一方面学历不高，第二，住进来的岁数上都是比较偏大的。最

后跟这些企业，大家就商量好了，岁数上不做硬性要求，先给个临时工，有一个试岗的过

程。你如果觉得好，那么大家就可以签合同。就近解决就业，也解决老百姓后顾之忧，社

区要给老百姓在容西，在他的家提供一个安身立命之本。

配音：

容西片区是新建回迁安置片区，发展定位是以生活居住功能为主的宜居宜业综合城区、

生态智能创新城区，在这里，可以看到未来之城的模样。

雄安新区容西片区飞泉社区（临时）党支部书记 梁树：我们这个小区基础设施还是很

好的，包括绿化，这些花草树品种很多。充电桩从一开始就设计了，解决电动车上楼的问

题。水是高品质水，24 小时的，它比原来村里定时供水要好。这个监控也是全方位的，包

括顶楼，它有红外线报警器，这是给老百姓提供一个绝对安全和舒适的一个环境。

配音：

出门近、上学近、就医近，如今，“方便”成为容西居民津津乐道的高频词汇。

国务院发展研究中心研究员 周宏春：社区卫生服务中心现在运行情况怎么样？

雄安新区容西片区飞泉社区（临时）党支部书记 梁树：卫生服务中心是即将投入运行，

它的设计床位是 50 张，医务人员是 84 名，建成之后，可以辐射我们整个容西片区，为我

们的居民提供高质量的医疗服务。除了医疗服务中心，首批我们还有两所幼儿园、两所小

学、一所初中即将马上投入运行，为老百姓提供方便、优质的 15 分钟的生活圈服务。

旁白[国务院发展研究中心研究员 周宏春]：

以人民为中心是中国特色社会主义制度内在的本质的价值取向。雄安新区从居民需要

出发，重视公共工程和社区基础设施建设，着力打造 15 分钟生活圈，为广大群众提供了宜

居的生活环境、优质的公共服务，这是我们党一以贯之的发展为了人民、发展依靠人民、

发展成果由人民共享的生动体现。

字幕：第五站 雄安新区市民服务中心

配音：

新时代肩负新使命，新起点瞄准新高度。五年来，从一纸规划绘蓝图到多点开花抓实

干，雄安新区不断积蓄成长力量，努力向着“样板之城”进发。

雄安新区党工委委员、管委会副主任 赵丰东：经过五年的努力，雄安新区目前已经出

了形象、有了雏形。五年多来，雄安新区党工委管委会认真贯彻河北省委省政府决策部署，

坚持服务京津冀协同发展大局，着力打造北京非首都功能疏解集中承载地，各项工作取得

了重要阶段性的成效。雄安新区设立以来，启动实施的重点项目 240 多个，（截至 2022 年

9 月份）总投资达到 8047 亿元，（截至 2022 年 9 月份）累计完成投资 4659 亿元，京雄城
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际铁路全线贯通，启动区四个综合服务片区建设如火如荼，容东片区、雄东片区、容西片

区 1000 多栋安置房全面建成并交付使用。党的二十大以后，雄安新区一定能够按照党中央、

国务院，特别是习近平总书记对我们提出的要求，打造一个千年之城，发展成为一个高质

量发展的全国样板。

旁白[国务院发展研究中心研究员 周宏春]：

高起点规划、高标准建设，五年来，雄安新区始终坚持党的领导，立足新发展阶段，

贯彻新发展理念，紧扣高质量发展主题，一系列顶层设计制定完成，一批批重大项目全面

推进，这充分揭示了习近平新时代中国特色社会主义思想的实践伟力和我国社会主义制度

集中力量办大事的独特优势。我们坚信，在以习近平同志为核心的党中央坚强领导下，雄

安新区必将在浩瀚的历史长河中绽放出璀璨夺目的光芒。

雄安新区建设者 石铁柱：作为一名雄安建设者，我参与了雄安市民服务中心的建设。五年

初心不改，为雄安质量保驾护航。

千年秀林护林员 石永乐：我是千年秀林的护林员，这里树的种类越来越多，空气也清新了，

每天都想来这里走一走、转一转。

雄安新区悦容小学教师 韩银玲：作为第一批来到雄安新区的教育工作者，我们不忘初心，

担当新时代教育使命，为同学们在家门口享受优质的北京教育资源而努力着。

眼神科技雄安事业部总经理 李强：雄安新区是未来的创新之城，同时也给我们这样的科技

公司很多创新的机遇，雄安未来可期。

雄安新区建设者 王永：未来之城，拔节生长。

视频配文：

2017 年 2 月 23 日，习近平总书记专程到河北省安新县进行实地考察，主持召开河北雄

安新区规划建设工作座谈会。他强调：“雄安新区将是我们留给子孙后代的历史遗产，必

须坚持‘世界眼光、国际标准、中国特色、高点定位’的理念，努力打造贯彻新发展理念

的创新发展示范区。”同年 4 月 1 日，新华社受权发布：中共中央、国务院决定设立河北

雄安新区。

五年过去，雄安一系列顶层设计制定完成，一批批重大项目全面推进，华北明珠白洋

淀重现光彩，人民群众获得感、幸福感、安全感不断提升。党的二十大报告明确提出，“高

标准、高质量建设雄安新区”，以此为引领，一座新时代“未来之城”正一步步从规划蓝
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图变为现实样板。这是中国精神的集中彰显，更充分揭示了习近平新时代中国特色社会主

义思想的实践伟力和我国社会主义制度集中力量办大事的独特优势。

由长城新媒体集团联合“学习强国”河北学习平台策划推出的“原点的故事·中国特

色社会主义为什么好”思享会第四期，邀请国务院发展研究中心研究员周宏春走进雄安新

区，与当地规划设计人员、建设者、社区干部等畅谈高质量规划建设历程，生动展现千年

之城的日新月异，探寻“中国特色社会主义为什么好”的核心密码。


